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崔天凯大使接受中美聚焦网采访 

（实录中译文） 

 

    1 月 17 日，崔天凯大使接受中美聚焦网主持人周柳建成

（James Chau）采访，就中美签署第一阶段经贸协议、中美关

系及中国发展等广泛议题发表看法。采访实录中译文如下： 

 

周柳建成：感谢大使拨冗接受采访，同我们分享对世界变化的

看法。中美签署第一阶段经贸协议是变化之一，能否为我们解

析一下，这意味着什么？将为世界带来什么？ 

 

崔大使：首先，欢迎你新年伊始到华盛顿来，祝你和你的团队

新年快乐！中美刚刚签署第一阶段经贸协议，我认为这是一个

很好的范例，说明两国尽管存有分歧，但在贸易及其他重大问

题上确实存在达成共识的需要和共同利益。 

 

周柳建成：提到第一阶段协议，是否意味着必然有第二或第三

阶段？ 

 

崔大使：我认为这实际上是一个持续的过程，因为中美两国间

贸易额巨大，相互投资不断增长，总会存在需要解决的问题或
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彼此关切，需要进行谈判和磋商。第一阶段后自然可能有第二

或第三阶段，但不管称之为什么，我们都需要继续磋商。 

 

周柳建成：您用了谈判、磋商这样的词语，这很有意思，在争

议持续两年后谈判是否较前容易？ 

 

崔大使：任何美好的事物都来之不易。英文中有句话叫“来得

容易去得快”（easy come, easy go）。坦率讲贸易谈判有时相当

艰难，但双方都致力于克服困难，推进协调和磋商，达成实质

性结果。他们做到了。所以我认为，相当程度的共识是存在的。 

 

周柳建成：那么下一步如何走？正如您所说，称之为第二或第

三阶段不是问题的关键，更重要的是第一阶段过后将发生什么,

全世界应有怎样的预期，做什么样的准备？ 

 

崔大使：我认为双方首先要做的，是认真落实第一阶段协议，

并向世界展示我们会信守承诺、将协议内容付诸实施。这是当

务之急。 

 

周柳建成：第一阶段协议中哪些内容是最有价值的？中美关系

不仅攸关两国人民，也攸关全世界。对于农民、制造商、供应



 3 

商等群体和个人，他们应如何看待这份长达 80 多页的协议？

哪些内容对他们是重要的？ 

 

崔大使：这份协议共有 9 个章节，涉及相当多的具体问题包括

技术问题，日常处理这些问题的两国政府主管部门能更好、更

权威地向民众作出说明和解释。但我也想指出这份协议体现出

的一个重要基本原则，就是双方在平等和相互尊重基础上通过

对话协商解决问题。也许不是每个人都充分意识到了这一点，

但我认为这才是最重要的。 

 

周柳建成：这很有意思，因为一开始双方有分歧，两年后才经

过磋商达成了第一阶段协议。您是否认为除了达成第一阶段协

议本身外，两国关系也更趋务实并出现一些积极变化？ 

 

崔大使：我们可以回顾一下历史。中美两国于 1979 年建交，

去年是建交 40 周年。历史清楚表明，在基辛格博士秘密访华

前，两国存在 22 年的可以称之为“脱钩”的时期，之后双方恢

复交往，用了几十年时间建立一个强劲且不断发展的双边关

系。我认为应充分汲取历史经验——合作是中美唯一正确选

择。中美合则两利，斗则俱伤。我们继续前行时应牢记这一点。 

 



 4 

周柳建成：您刚才提到了中美关系的整体。很多人曾说这份经

贸协议是不可能达成的。但 1971 年基辛格博士秘密访华，此

后尼克松总统访华，还有 1979 年卡特总统与邓小平先生取得

的成果，当时看起来实现这些的可能性相较达成这份协议更

低。回顾 1972年、1978 年、1979年以及中美关系自起步走到

今天，当时华盛顿甚至没有中国使馆，那些时候肯定比现在更

难吧。 

 

崔大使：我们一开始在五月花饭店设立了驻美联络处。 

 

周柳建成：那是什么时候？ 

 

崔大使：那是 1973 年的事。过去几十年我们为中美关系付出

了大量心血，显然我们还需要朝着这个方向继续努力。 

 

周柳建成：我还想问，为什么中美关系如此重要？您作为中国

大使怎么看？我总说，中美关系影响全人类。从您的观点看

呢？世界人民应如何认识中美关系和中美两国人民关系的重

要性？ 
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崔大使：中美是世界上最大的两个经济体，同为联合国安理会

常任理事国，对两国人民和国际社会都负有重大责任。当前，

国际社会面临的全球性挑战层出不穷，包括气候变化、恐怖主

义、疾病、自然灾害、金融动荡等，没有哪个国家能凭一己之

力解决所有问题。我们需要国际合作，特别是中美合作。中美

签署第一阶段经贸协议，将提振国际社会对全球经济发展前景

的信心，也将提振人们对主要大国能够就全球事务开展合作的

信心。 

 


